

No se le olvide!

101

Es el número que Ud. pedirá al hacer por teléfono encargos a la BOTICA FRANCESA



FASES DE LA LUNA EN EL MES DE FEBRERO 1918

PERIODICO DE CIRCULACION GRATIS TIRAJE: 6,000 EJEMPLARES

Las personas que deseen este periódico gratis se servirán solicitarlo a los Editores.

Al Apartado 375

deberán ser dirigidas las órdenes que, por correo, se confíen a la BOTICA FRANCESA

Año III

San José, Costa Rica, lunes 18 de Febrero de 1918

Nº 60

Compañía Industrial EL LABERINTO SAN JOSE DE COSTA RICA

JABON Marcas: EL LABERINTO, LA ESTRELLA y FAMILIA JABON

Oro americano compran y venden ATMETLLA HERMANOS

Extracto de Malta CON DIASTASA

GONOSAN Remedio ideal para las Enfermedades Secretas

VINO DE CARNE CON HIERRO Y QUINA

CEMENTO DE SUPERIOR CALIDAD RECIEN LLEGADO SE VENDE EN "EL LABERINTO"

NOTA DE REDACCION

A la hora de entrar en prensa este número, no se habían recibido los cablegramas de ayer.

La epopeya de un presidiario

Fué condenado a presidio por delito de sangre. Era un obrero aplicado, trabajador, de instrucción escasa, pero muy útil y muy entendido en su modesta profesión de albañil.

Pedro, mientras éste, amarrado codo con codo por los agentes de la autoridad, era conducido a la cárcel y sentenciado unos meses después por la sala correspondiente, a 8 años de presidio.

En los registros del presidio podía leerse a propósito de Pedro, la siguiente nota: Conducta, buena. Aplicación, mucha. Subordinación, mucha. Carácter, retraído.

El día en que supo que su novia se había casado con otro. Pero aquello duró un instante: después volvió a su retraimiento, hizo más huraño y más hosco, siguió cumpliendo su condena con la esperanza puesta en la libertad y el corazón en la pobre desamparada madre.

«Tu madre está muy mala, sin esperanza de salvación; quiere verte; no piensas más que en tí». Al leer esta carta que le entregó un empleado del presidio, creyó Pedro que todo el edificio se desplomaba sobre su cabeza.

tragado las olas o había sido muy diestro en ocultarse. El fugitivo era Pedro. ¿Cómo pudo sustraerse en las investigaciones y pesquisas de sus perseguidores? Ni él mismo ha podido explicárselo luego; sólo sabe que permaneció toda la noche, una noche lluviosa y terrible de enero, oculto detrás de unas rocas, titiritando de frío, bajo sus vestidos empapados de agua.

Bicarbonato de Soda Químicamente puro, en polvo fino. Gracias a su pureza este Bicarbonato da soluciones completas y limpias y de sabor menos desagradable que el de los bicarbonatos comerciales.

IMPRENTA ALSINA SURTIDO COMPLETO DE UTILES PARA ESCUELA

GARRAPATICIDA DE COOPER. EL MEJOR REMEDIO, y el más barato, para la destrucción de las GARRAPATAS en el ganado vacuno, caballar, mular, etc.

La Geisha. Avenida Central - SAN JOSE TELEFONO 439 - APARTADO 747. La mejor pastelería y repostería del país.

¡No más canas!
TINTE NEGRO IMPERIAL
Color brillante y firme
BOTICA FRANCESA

NIEVE FILODERMA
CREMA DELICIOSA PARA EL CUTIS
No contiene sustancias grasosas ni tóxicas.
Mantiene la piel siempre suave, fresca y limpia.
PREPARADA POR **HERMANN & ZELEDON**
BOTICA FRANCESA

HOTEL CENTRAL
— DE —
ANDRES CORRONS
Avenida Central - SAN JOSE - Teléfono 593 - Ap. 629
Mesa succulenta
Habitaciones higiénicas - Punto céntrico
Precios económicos, \$ 3-00 diarios

Después de afeitarse
Crema Hamamelis Mentolada
BOTICA FRANCESA

Funeraria POLINI
Servicio esmerado, precios económicos

Polvos Dentríficos Albalina
Los más higiénicos y los que limpian más
BOTICA FRANCESA

POLVOS FILODERMA
Adherentes y perfumados
BOTICA FRANCESA

TABACO IZTEPEQUE
El legítimo y verdadero
Depósito General:
SASSO HERMANOS
PASAJE JIMENEZ

Polvos para Terneros
Cura radical de la diarrea en los Terneros
PREPARADOS POR
Hermann & Zeledón - BOTICA FRANCESA

AGUA MINERAL PURGANTE
"FRANCISCO JOSE"
DE LAS FUENTES DE BUDAPEST
BOTICA FRANCESA

AGUA LA BELLE TINTE ROSADO PARA EL CUTIS
NO MANCHA NI PERIJDICA - FIRME Y NATURAL
Tan buena como el mejor tinte extranjero
Depósito General: **Botica Francesa**

Carpintería - Ebanistería - Colchonería
EL ARTE MODERNO
POCH Y CARRERAS
Almacén, diagonal Botica de Mariano Jiménez
Taller, frente de la Misión Evangélica



HENRI FRICK Y Co.
SAN JOSE DE COSTA RICA



ACEITE DE QUINA
Hace crecer el Cabello y evita su caída
BOTICA FRANCESA
HERMANN & ZELEDON

Gran Taller de Ebanistería Carpintería, y Tornería
— DE —
LUIS GOMIS
Movido por fuerza eléctrica
El primero en su ramo en el país
Premiado con MEDALLA DE ORO en la Exposición Nacional
PARQUE CENTRAL - SAN JOSE
Teléfono 318 - Apartado 269

Algo sobre la escasez y la carestía de algunos productos químico-farmacéuticos

Como saben muy bien nuestros lectores, a causa de la Guerra Europea, las naciones beligerantes no sólo han declarado contrabando de guerra, sino que han prohibido la exportación de infinidad de productos químicos utilizados como primeras materias, que ya escaseaban en el mercado por falta de brazos para su recolección y explotación, y a causa de mayor demanda por necesidades de los ejércitos, ya para fabricación de explosivos, ya para la parte sanitaria.

Entre éstos se cuentan los ácidos nítrico y sulfúrico y los preparados y sales de potasio, cuya falta se ha dejado sentir en Costa Rica de algunos meses a esta parte.

Referente a drogas, la escasez se acentúa cada vez más, haciéndose sumamente difícil el abasto de los indicados a continuación tanto a causa de su falta en el mercado, como por los altísimos precios a que pueden conseguirse sólo en muy pequeñas cantidades.

Entre ellos figuran el Cábano Indio, el Arnica, la Belladona, el Bucú, la Caléndula, la Manzanilla, el Cólchico, el Beleño, el Hidrátidos, la Ipecacuana, la Kámala, el Opio y el Eucalipto.

El Aceite de Sándalo de la India Oriental, escasea a tal extremo, que según hemos leído en una revista norteamericana, una de las más importantes fábricas de drogas de los Estados Unidos, se ha visto obligada a suprimir por completo la venta de este importante producto, excepto en forma de cápsulas.

Otro de los factores del encarecimiento de los productos químicos y farmacéuticos, en general, es la subida de precios de los envases de vidrio y de metal, y el aumento de los gastos de empaque.

Finalmente, las compañías de vapores han subido extraordinariamente el importe de los fletes.

A todo esto, hay que añadir aún el alto tipo de cotización del oro americano, así como también de las libras esterlinas y de los francos, lo que produce un considerable aumento en el costo principal.

Así es que no debe extrañar al público en primer lugar, la escasez de varios productos químicos; y en segundo, los altos precios que han alcanzado algunas drogas.

Un libro de autor nacional

Como habrán visto nuestros apreciables lectores, honramos las columnas del periódico con un soneto inédito, debido a la acreditada pluma de don Anastasio Alfaro, que acaba de enriquecer el valioso catálogo de sus obras, con la publicación de un libro titulado «Petaquilla» que como los que anteriormente han

visto la luz pública, es una nueva hoja de laurel añadida a la corona de tan distinguido publicista.

Hace algún tiempo nos ocupamos de esta obra, cuya publicación se ha atrasado por motivos de ocasión.

«Petaquilla» se recomienda también por su esmerada edición, debida a los talleres de la Imprenta Alsina.

De todo el mundo
Miscelanea de noticias de interés comercial

República Argentina.—Según los datos que se han publicado hasta el presente, los pronósticos sobre la cosecha de trigo, lino y avena, son muy halagadores.

En los dos años posteriores a la guerra 1915-16 se importaron unas 700 trilladoras y a pesar de los inconvenientes de la guerra, en 30 meses, entraron al país más de 1500 máquinas entre segadoras y atadoras.

El gobierno de la nación, por medio del Banco, presta colaboración decisiva en la tarea nacional de proveer fondos para hacer frente a las necesidades de la agricultura, y evitar que los colonos se vean obligados a vender su producción en plazos perentorios.

El área sembrada de trigo es de 7,115,000 hectáreas, la de lino de 1,340,000 y la de avena de 1,155,000.

En Buenos Aires se ha constituido una sociedad rural, destinada a sostener el fomento Agro-pecuario y mercantil de los territorios de Río Negro y Neuquén.

La longitud de las líneas telegráficas de la República Argentina, es de 86439 kilómetros, de los cuales 85900 son de líneas aéreas, 168 subterráneas y 371 submarinas.

Las oficinas telegráficas ascienden a 3601. El número de aparatos en servicio a 7745.

El personal de empleados a 11843 personas. Los ingresos durante el año 1916 ascendieron a 27,287,522 francos y los gastos de explotación a 25,938,795.

El importe total de establecimiento de la red telegráfica representa hasta ahora 86,788,598 francos.

El número de telegramas durante el año fué de 11,833,199.

Brasil.—Durante el año agrícola 1916-17 la producción de maíz en el estado de Sao Paulo ha sido calculada en 11,659,400 sacos; la de arroz en 2,268,000 y la de frijoles en 2,555,850.

En Río Janeiro se han tomado las medidas necesarias para el establecimiento del Yokohama Specie Bank institución japonesa, uno de cuyos fines es estimular y facilitar el comercio entre el Japón y el Brasil.

Colombia.—En el año 1916 el producto líquido de las salinas terrestres de la República, ascendió a \$ 958,000.

En Medellín se ha establecido una fábrica de corsets que puede producir 20 docenas por día. Sus productos han obtenido muy buena acogida en los mercados en que se han presentado.

Chile.—En la república de este nombre, se consumen anualmente, 84,000 toneladas de azúcar importado en su totalidad.

Honduras.—Durante el año económico 1916-17 las exportaciones de pieles de animales silvestres, procedentes del Departamento de Yoro, ascendieron a unos 1900 kilos. La mayor parte de estas pieles fueron de

venado, las que se habían obtenido de 3800 venados aproximadamente.

Nicaragua.—Durante el año económico de 1917, la renta de Aduanas de la nación, ascendió a \$ 589,950 en compensación con 502,919 durante igual período de 1916 o sea un aumento de \$ 87,931 durante el primer semestre de 1917.

La nueva estación radiográfica instalada en el Campo de Marte en septiembre de 1917, tiene una torre de 300 pies de elevación y un radio de 800 millas.

Panamá.—El Gobierno ha autorizado al Banco Comercial de Washington, D. C., para establecer en la capital de la República una sucursal. «La Panama Banking Co.» y la «Internacional Banking Corporation», también han sido autorizadas para la continuación de los negocios en la República.

El Gobierno ha concedido permiso a la Chorca Petroleum Co. para hacer exploraciones de petróleo en 21 pertenencias situadas en 12 millas de David, en las inmediaciones de la ruta proyectada para la prolongación del ferrocarril al río Chiriquí viejo.

Correspondencia de "El Comercial"

Lindo me desea la luz, Mina Unión.—Si viviésemos la debilidad de publicar la sarta de versos que nos envía, en la que entre otras lindezas se leen estas:

«He visto un remedio que asombro bastante me ha dado al mirarlo también aplicar a bestias y a perros pues mata al instante la vil garrapata de fiero chupar.»

«El gran Bacalao de aceite te ofrece»...

«Gold Cream embellece el cutis a damas, las ticas gentiles que veis por doquier y a ti que preocupa la suerte que os amas de que una muy bella te llegue a querer.»

nos pondríamos en grave peligro de que nos tomaran el pelo...

Bomba final:

«Cordial Zarzamora, diarreas colerines, podrán con su ayuda muy grata curar y al verte tan sano los vivos carmines saldrán a tu cara que habrá de agradar.»

Si quiere creer un consejo de buen amigo, déjese de literaturas.

R. de Mirlo, Esparta—La mujer a quien: «hablaron de amor mis labios rojos al juntarse en un beso con los de ella»

hizo muy bien en huir como Ud. dice que huyó; pues si no hubiese huído habría sido Ud. capaz de ensartarnos una epopeya en vez de una «Plegaria» en la que según dice «huyeron»...

«Las creencias virginales de mi alma».

Y «Quizá muy cerca ya la hora postrera me arrepiento de haberos ofendido, y de fe nueva el corazón henchido perdón te pido ¡oh madre verdadera!»

¿Qué querrá Ud. decir con este «madre verdadera?»

Nos vemos obligados a suplicarle, que tome para Ud. el consejo que damos al Sr. «Lindo me desea la luz.»



Cervezas
"MALTO" y "MARCA AGUILA"

Fabricadas por "Los Angeles Brewing Co."

Las más puras y sanas que han llegado a Costa Rica.

La MALTO, clase oscura, se prescribe por los médicos como gran alimento y admirable tónico.

Y la MARCA AGUILA, es la mejor cerveza blanca estilo Pilsener, fabricada en los Estados Unidos.

DE VENTA
En los mejores y más acreditados establecimientos del país



Cerveza Traube

La que ha hecho célebre el apellido de su fabricante

ALABASTINE

Pintura al agua, higiénica, duradera y económica, de fácil aplicación en cualquier superficie ya sea de madera, ladrillo, etc.

Paquetes de 5 libras
Colores Nos. 20, 26, 32, 48 y 52

Deventa en la **BOTICA FRANCESA**

Artículos fotográficos
PAPEL, PLACAS, PELICULAS, DESARROLLADORES

BOTICA FRANCESA

Jabones medicinales y antisépticos
Azufre, Boricado, Fenicado, Sublimado
Preparados con los mejores productos
Botica Francesa - HERMANN & ZELEDON

Jabón Sapometil
El jabón líquido más económico y antiséptico
Botica Francesa - HERMANN & ZELEDON

Funeraria Manuel Campos y Hnos.
La mejor del país -- La más económica
Avenida Central - SAN JOSE - Teléfono 330
La única que no admite combinaciones, ni forma "trusts" en perjuicio del público

LA GRAN VIA
SAN JOSE - Esquina S. E. del Mercado
Teléfono 754

Solicita y atiende puntualmente órdenes de familias Gran variedad de semillas garantizadas

Felipe J. Alvarado & Co.

Luz eléctrica, Fuerza y Teléfonos

EBANISTERIA y CARPINTERIA de SANTOS PENON
La mejor del país
Avenida 2ª - SAN JOSE - Apartado 706

ARTICULOS DE HULE
Grande y variado surtido de jeringas, tubos, vendas, biberones, entretenedores, etc.
BOTICA FRANCESA

Ferretería de Guillermo Echeverría
Calle Central Norte -- SAN JOSE
Teléfono 425 - Apartado 827

La que vende en mejores condiciones

SI TIENE UD. AUTOMOVIL Y QUIERE CONSERVARLO SIEMPRE NUEVO, USE

LUSTROL

QUE LE DARA SIEMPRE ESE ASPECTO Y LE CONSERVARA LA MANO DE OBRA

— No es corrosivo y se aplica fácilmente —

Preparado por la

Botica Francesa -- Hermann & Zeledón
SAN JOSE — COSTA RICA

Cervezas Richmond

Las mejores y las de mayor duración porque no contienen sustancias que producen como en otras fermentaciones jocas que convierten la cerveza en bebida nociva para el consumidor.

Algo de cocina

Por DOÑA AMPARO DE ZELEDÓN

PAN CON HARINA DE MAIZ

Dos tazas de leche, agua, o mezcla de los dos líquidos. Una taza de harina de maíz, (media libra). Una taza de harina de trigo, (media libra). Un cuarto de taza de levadura. Una cucharada de azúcar. Una cucharada de manteca, (si así se desea pero no es necesaria). Una y media cucharadita de sal. Cocínese por 20 minutos la harina de maíz con las dos tazas de leche o leche y agua y la manteca. Cuando esté tibia se le agrega la levadura y harina de trigo. Déjese elevar hasta que esté al doble de tamaño. Hágase un bollo y déjese elevar otra vez. Cocínese en el horno caliente durante 45 minutos.

PAN DE MAIZ

Tres tazas de leche caliente. Una taza harina de maíz. Una taza harina de trigo. Media taza levadura. Dos cucharadas mantequilla o manteca. Dos cucharaditas de sal. Media cucharadita de bicarbonato de soda. Dos huevos. Por la noche, se mezclan las harinas de maíz y trigo con la leche caliente, se le agrega la mantequilla o la manteca, la sal y levadura; y por la mañana los dos huevos batidos y el bicarbonato de soda disueltos en una cucharada de agua; se mezcla bien todo, y se pone a cocer en una cazuela untada de grasa, durante 30 minutos, al horno caliente.

OTRO PAN DE MAIZ

Dos tazas de harina de maíz. Media taza harina de trigo. Dos tazas de leche agria. Dos huevos batidos. Media taza de azúcar o miel de dulce. Una cucharadita de sal. Dos cucharadas de manteca o mantequilla, derretidas. Una cucharadita bicarbonato de soda, disuelta en una cucharada de agua. Mézclense en este orden y cocínese como el anterior.

PAN DE MAIZ DE VIRGINIA

Tres tazas harina de maíz, blanca. Tres tazas harina de trigo. Una cucharadita de sal. Dos cucharaditas de Royal. Una cucharada azúcar. Una cucharada manteca derretida. Tres tazas de leche. Tres huevos. Mézclense todo en este orden y cocínese como el anterior.

DE COMO EL DICHO DE UN GUASON PUEDE HACER FRACASAR UNA OPERA

(De un libro inédito titulado *Memorias de Arte*)
En 1886, el «Gran Teatro del Liceo», de Barcelona pasó una temporada de crisis eco-

nómica, que durante el curso de las representaciones, redundó en crisis artística.

El público de las galerías altas, que no en vano goza fama de inteligente y severo, había reventado una dinastía de tenores mediocres y una serie de tipos de segunda línea.

A pesar de que a cada función sucedía un fracaso, los barceloneses frecuentaban el teatro, que como es sabido, en las ciudades populosas es el punto de reunión de la buena sociedad, de los aficionados al verdadero arte y de los intelectuales.

Se acabó por no prestar atención a los espectáculos, que se desarrollaban entre tertulias en los ante-palcos y cuchicheos y conversaciones de los espectadores.

Así iba transcurriendo la temporada, aburrida y monótona, cuando de pronto, y sin gran bombo ni extraordinaria *reclame*, la empresa anunció el estreno de «El Renegato», ópera en cuatro actos del maestro Giró, muy conocido y bien reputado como profesor de piano y músico más que discreto, en los círculos sociales y artísticos de la capital de Cataluña.

El estreno fué esperado con interés y curiosidad, y la noche que se verificó, el teatro estaba lleno.

El autor de la obra, que había dirigido el estudio y los ensayos, dirigía también la representación.

A causa, más de la influencia del medio ambiente dominante en la temporada teatral, que de malas condiciones de la ópera que se estrenaba, el público mostróse muy indiferente, transcurriendo los dos primeros actos en un silencio sepulcral, a pesar de contener «El Renegato», fragmentos musicales muy dignos de ser aplaudidos.

Al comenzar el acto tercero, y después de un prelude de carácter descriptivo de una alborada, al subir el telón, apareció un heraldo, que cantó un trozo de música bastante apropiado, finido el cual, se quedó en escena; acto seguido, apareció otro heraldo, vestido como el primero y repitió el canto de aquél, colocándose también en escena; inmediatamente salió un tercer heraldo exactamente igual a los anteriores, y cantó el mismo trozo de música, terminado el cual, fué a colocarse junto a sus compañeros.

Apareció un cuarto heraldo... y en el momento de su aparición, un espectador del quinto piso, gritó con voz estertórea:—Tute!

En el juego de tute, naipes españoles, el jugador que logra reunir los cuatro reyes, gana la partida.

El traje de los heraldos era muy semejante al de los reyes de naipes.

El chistoso dicho del guason, promovió una carcajada general, que resonó durante largo rato por los ámbitos del teatro, haciéndose imposible continuar la representación.

La ópera naufragó por completo, porque el público soltó en breves momentos toda la bilis que había tragado durante la temporada.

Retiróse el autor, y bajó el telón entre una rechifla fenomenal y una gritería enorme.

El día siguiente los periódicos se hicieron eco del fracaso, tal vez inmerecido, de la obra del maestro Giró; y no faltó cronista que, deliberadamente, fraccionó el título de la obra, escribiendo *El Renegato* en vez de *El Renegato*, que pasó a la historia de las óperas fracasadas para siempre.

CHANTECLER

Sección literaria

Consejo (SONETO)

Nunca dejes posarse en el armiño de tu fama honorable una sospecha, que el resto de la vida se desecha por el aura de afectos y cariño.

Se planta y se cultiva desde niño la senda que al sepulcro va derecha y nos vemos al fin de la cosecha entre abrojos y zarza en desaliño.

Pero flota en el campo de la vida aura sublime del amor profundo, que a la sombra del bien va siempre unida;

Y quien logra pasar por este mundo llevando de bondades un tesoro, riega la senda con arenas de oro.

A. ALFARO.

NOTA.—La colección completa de artículos del señor Alfaro, prosa y verso, se halla actualmente editada en un tomo, con el nombre de «Petaquilla», que se vende en el establecimiento tipográfico de Alsina, a un colón el ejemplar.

El precio de venta de la mayor parte de nuestros preparados farmacéuticos ha subido

A causa de la escasez y carestía de los productos químicos y drogas, de que tratamos ampliamente en otro lugar de este número, muy a pesar nuestro, nos hemos visto obligados a subir los precios de la mayoría de nuestros preparados.

Sin embargo, fieles a nuestro credo de servir al público a conciencia, hemos limitado este aumento, todo cuanto nos ha sido posible, de manera que no nos cause pérdidas y esté siempre al alcance de todos nuestros clientes.

EMULSION IMPERIAL

de Aceite de Hígado de Bacalao con Glicerofosfatos de Cal y Sodio

NUTRITIVA Y MEDICINAL

De sabor y olor sumamente agradables

PARA NIÑOS Y ANCIANOS

PREPARADA EN LA Botica Francesa, Hermann & Zeledón

Obleas Cefálicas

Para el Dolor de Cabeza, Neuralgias, Dolor de Muelas, etc.

No contiene hinópticos ni sustancias peligrosas

Preparadas por Hermann & Zeledón - Botica Francesa

FABRICA DE GALLETAS "LA NACIONAL"

Felipe Pozuelo e hijos

Se atienden órdenes directamente en a fábrica

Teléfono 764 - SAN JOSE, C. R. - Apartado 967

¿Ha probado Ud. NECTAR KOLA?

El mejor remedio para el peor dolor ¿sabéis cuál es?

La Embrocación Imperial

Es un remedio incomparable para todos aquellos padecimientos que requieran la aplicación externa de un contra-irritante vigoroso. Dada su composición, en la cual entran substancias nutritivas, robustece las articulaciones y da vigor a los músculos.

Cura en las personas: Resfriados, Inflammaciones, Reumatismo, Lumbagos, Picaduras de Insectos, etc., etc.

Cura en las bestias: Gomas, reumatismo, hinchazones en las piernas, torceduras en los tendones, y hace desaparecer en poco tiempo la debilidad en las rodillas que hace que las bestias se embriegen.

Preparada por la **BOTICA FRANCESA**

SELLO INSTANTANEO YER

Calma en 5 minutos cualquier dolor por fuerte que sea, haciéndolo desaparecer radicalmente

CURA: Jaquecas, Neuralgias, Cólicos, Dolor de Cabeza, Dolor de Muelas y Dientes, Dolores Reumáticos y todos los Dolores Nerviosos.

Desconfíase de todas las imitaciones y exíjase la marca registrada

Yer, Llegué y Triunfé

DE VENTA EN TODAS LAS BOTICAS

Agentes exclusivos: **ALSINA y PEREZ MARTIN** ESPAÑA Y COSTA RICA

Unico depósito en Costa Rica: **HERMANN & ZELEDON** BOTICA FRANCESA

MUEBLES Bonitos y Baratos

JORGE MORALES BEJARANO

Pie de Cuesta de Moras

JARABE DE HIPOFOSFITOS COMPUESTO

Preparado en la Botica Francesa

Es un tónico general y gran restaurador de las fuerzas por excelencia.

BROMOQUINOIDES

Curan cualquier resfriado en 24 horas.

Su acción es pronta y eficaz para catarros, toses, resfriados, influenza, etc.

PREPARADOS POR

HERMANN & ZELEDON

BOTICA FRANCESA

Pastillas para la digestión

DIGESTOIDES

Contienen: Diastasa, Pepsina, Acido Láctico, Pancreatina, y Carbón de Sáuco.

Estas pastillas constituyen la nueva cura racional de las enfermedades del Estómago, Dispepsia, Indigestiones, Diarreas.

PREPARADOS POR LA

BOTICA FRANCESA

Se alquilan muebles

JORGE MORALES BEJARANO

Pie de Cuesta de Moras

Jarabe de Zarparrilla Ferro-Yodado

Preparado en la BOTICA FRANCESA

Para combatir el Sarpullido, Tiña y todas las Afecciones Cutáneas y Escrofulosas.

VENTA DE MUEBLES

Jorge Morales Bejarano

PIE DE CUESTA DE MORAS

Muebles por abonos semanales

Jorge Morales Bejarano

Pie de Cuesta de Moras

El ciego

Imploraba la caridad. Culto, perspicaz y paciente, tenía empero el defecto de expresar con énfasis las verdades.

Le conocí en un miserable fonducho del poblado de Guane, Pinar del Río (Cuba).

Un jovencuelo de 8 a 10 años, guíabale en cotidianas luchas.

Pronto el ciego fué la figura central entre los huéspedes, de los que unos eran pequeños comerciantes, vendedores de prendas de muy dudosa calidad; otros, amoladores de tijeras muy experimentados en la topografía del país que habían recorrido a pie desde Ba, racoa al Cayuco, no faltando expendedores de libros que fracasados en sus intentos de propaganda intelectual, habían optado por «leer» la buena ventura, vendiendo a su vez, con éxito económico inesperado, pequeños frascos de «agua maravillosa», sacada, en parte, del líquido, no muy potable, que en la fonda se usaba para intentos de dudosa higiene. Un periodista de una empresa en quiebra, siempre parlero y padeciendo crónica mitomanía; dos zapateros catalanes sin otra ocupación que el comentario de las noticias del conflicto europeo; completábase así aquel cuadro de vulgares emulaciones y extraña fraternidad.

El ciego, hombre versado en el hipnotismo, debía a esas prácticas los asombrosos resultados en su vagabundaje de piedad. Era rico según pudo averiguarse, pero exigencias de ostentación y vanidad de una mujer a quien idolatraba, obligábanle a no desperdiciar envidiables ganancias semanales. Tales antecedentes, expuestos con todos los requisitos de verosimilitud por el dueño de la fonda, elevaron a considerable altura la personalidad del ciego, que al propio tiempo hacía «limosnas» a casi todos los huéspedes.

Muchas veces le había yo indicado la conveniencia de que diera alternativa a sus desvelos y se consagrara a recobrar la vista.

Una mañana, se oyeron gritos del jovencuelo lazarillo. Los huéspedes no tardaron en informarse de que el muchacho había intentado sustraer la cartera del ciego, tal vez por mandato expreso de ellos mismos. Y el joven se alarmaba temiendo la violenta justicia de aquel cuya bolsa había ofendido.

A la sazón llamaron por teléfono. Fuí al aparato y una voz de diabólica ternura me advirtió:

«Diga al ciego Peláez que Olalla, su adorada, le abandona; otro, con sobrada luz en el alma y en los ojos, ha ganado mi amor; además, con ser mucho más rico y estar siempre a mi lado, no aventura el honor con ridículos comentarios de pedigrifeo.»

Mi caballerosidad me obligaba, y en efecto, acerqué el receptor al oído del ciego. Este a poco de escuchar, soltó la bocina cual si fuese un hierro candente, pero muy pronto, recobrando su habitual sosiego, dijo a los huéspedes allí reunidos:

«No extraño que Uds. me traicionen, ya que la luz de mi pensamiento aparentemente se oscurece de infidelidad.»

«En cuanto al jovencuelo, no ha de extrañarme su conducta, pues hace pocos días intentó arrojarme en un pozo pretextando un extravío del camino. Me compadecí entonces de sus lágrimas y le perdoné. ¿Qué quieren Uds. que haga? Ahora también me enternecen, circunstancialmente, las improvisadas lágrimas que derrama.»

«Váyase de mi lado el auxiliar de traición, pero tenga la seguridad de mi ayuda con cargo a la misma bolsa que intentó robarme; goce la mujer que idolatré, con su nuevo pretexto de placer cumpliendo leyes de su exaltada biología.»

«De mí sé decir que nunca agradecí las limosnas que me daban, pues siempre consideré la psicología de la dádiva como ingenua credulidad que tiene sus raíces en meras circunstancias de sugestionabilidad, bienestar, sorpresa o vanidad individual.»

«Tiene Ud. razón amigo, díjome. Debo recobrar la vista...»

El ciego Peláez ingresó en una clínica. La Ciencia le curó. Y aunque, como hemos dicho al principio, el ex-limosnero expresaba con énfasis las verdades, poseía asimismo la virtud de acatar, en su desastrosa evidencia, las crueldades humanas.

Ingratitud, cinismos... le eran familiares. ¡Afortunado él, que había recopilado tan valiosas experiencias en quince años de vagabundaje metódico y consciente!

MARIANO VALENCIA

Habana, Setiembre, 1915.

De domingo a domingo

Cambios

Ya el lunes día 11 inicióse un notable movimiento en baja, que continuó durante la semana.

El sábado se cerró la cotización a los tipos siguientes:

| | |
|-----------------------|------|
| Libras esterlinas.... | 398% |
| Dólares..... | 420 |
| Francos..... | 370 |
| Liras..... | 265 |
| Pesetas..... | 530 |

Notas comerciales

Don Eligio Madrigal vendió su establecimiento de comercio radicado en San Pedro de Poás, a la señora Casimira Valverde Umaña.

Don José Achey ha vendido al señor Kwong Lee, su establecimiento de abarrotes y licores, incluso las patentes de pulpería y licores extranjeros, que tenía establecido en Limón.

Don José P. Jiménez Murillo, vendió su fábrica de cacao y café molido, de esta ciudad, a don Miguel Martín y Calpe.

Don Otoniel Orozco Vargas, vendió su establecimiento comercial sito en San Rafael de Poás, a los hermanos Luis y Heliodoro Rodríguez Salas.

Don Lucas Quirós ha vendido su cafetería establecida en esta ciudad, a don Santos Penón.

Sociedad de ganaderos

Según informes que nos merecen entero crédito, se están haciendo las gestiones necesarias para constituir en esta capital una sociedad de ganaderos, para explotar el negocio de carnes.

Los elementos constitutivos de la misma, además de contar con suficiente capital, tienen grandes partidas de ganado en sus fincas, lo que les proporciona, a no dudar, apreciables ventajas para emprender este negocio, que de realizarse, se hará notar por una baja en el precio de la carne.

Precios del Mercado

El sábado último, en el Mercado de esta ciudad, rigieron los precios siguientes:

| | | |
|---------------|------|--------------------|
| Azúcar..... | 21 | colones el quintal |
| Dulce..... | 13 | » » » |
| Café 1º..... | 25 | » » » |
| » 2º..... | 23 | » » » |
| » 3º..... | 20 | » » » |
| Manteca..... | 120 | » » » |
| Sal..... | 8,50 | » » » |
| Harina..... | 60 | » » » |
| Arroz..... | 34 | » » » |
| Maíz..... | 64 | colones la fanega |
| Frijoles..... | 138 | » » » |
| Papas..... | 15 | el saco |

En los demás artículos y verduras rigieron precios convencionales sin grandes variaciones.

Centros docentes

Colegio del Seminario.—Este importante establecimiento de enseñanza, abrió la matrícula el 11 del actual.

El internado se abrirá el 4 de marzo próximo, comenzando las clases el día siguiente.

Colegio de Abogados.—El día 14 del actual a las 7½ de la noche, tuvo lugar en el salón de sesiones, la sesión extraordinaria para el examen previo al conferimiento del título de Licenciado en Leyes a favor de don Juan Bautista Montalto Sáenz.

Los exámenes fueron brillantes. Felicitamos cordialmente al nuevo abogado.

Escuela de Farmacia.—Del día 15 al 28 del presente mes, se recibirán inscripciones de matrícula para ingresar como alumno de ese plantel, todos los

días de 7 a 8½ a. m. excepto los domingos, en la oficina de la Dirección.

Facultad de Medicina.—Previo examen, celebrado el día 14 del actual, fué incorporado a esta Facultad el doctor don Aniceto Montero Chaves, graduado en la Universidad de Ginebra, Suiza.

Colegio de Señoritas.—El lunes 11 del actual de 1 a 3 p. m. quedó abierta la matrícula.

Las alumnas que se matriculen para el primer año, deben presentar las notas de la Escuela Primaria.

Los ejercicios para las alumnas aplazadas se verificarán los días 20, 21 y 22 del actual.

Las lecciones comenzarán el lunes día 25.

Escuelas Primarias de San José.—Abrieron la matrícula el día 15 del actual de 8 a 11 a. m. y de 1 a 3 p. m.

Las clases comenzarán el miércoles día 20.

Escuela Normal (Heredia).—Quedó abierta la matrícula desde el día 13 del actual de 9 a 11 a. m.

El curso lectivo se inaugurará el día 20.

Colegio de San Luis Gonzaga, de Cartago.—La matrícula de este establecimiento, quedó abierta el día 11 del actual, en la secretaría, de 1 a 3 de la tarde.

Las clases comenzarán el día 20 a las 7½ de la mañana.

Los exámenes de alumnos aplazados se practicarán los días 1, 2, 4 y 5 del próximo mes de marzo.

Escuela de Agricultura.—Los alumnos tienen que presentarse en la Escuela el viernes 19 de marzo.

El domingo día 3 del propio mes, saldrán, acompañados por don Luis Cruz Meza, en excursión científica a Las Cañas y Las Juntas de Abangarez.

La matrícula está abierta hasta el día último del actual, en la oficina del señor Cruz Meza en esta ciudad.

Escuela Nocturna de Adultos.—Hoy abre su matrícula este benemérito centro de enseñanza.

Las clases comenzarán el día 25 en el local de la Escuela Juan Rafael Mora.

Centros sociales

Club Internacional.—Convoca a sus señores socios a una Junta General que se celebrará el viernes 15 del corriente a las 8 p. m. al objeto de acordar la manera de obtener los fondos necesarios para la compra de muebles y reparación del edificio.

Nafragó una gasolina

Por noticias recibidas de Limón, se ha sabido que la gasolina «Marjorie» que hacía el tráfico entre Colón y aquel puerto, al que debía llegar el día 16, a su salida de Colón, a causa de fuerte marejada, chocó con unas rocas yéndose a pique.

Afortunadamente se salvaron los pasajeros y los tripulantes.

Teatros

Moderno.—Ayer abrió nuevamente sus puertas este elegante, céntrico y cómodo teatro, que el público llenó casi por completo.

La «Sociedad Lírico Dramática Nacional», interpretó como ella sabe, y con la perfección a que nos tienen acostumbrados sus principales elementos, en la *matinée* las bonitas zarzuelas «Don Sisenando» y «La Gatita Blanca», y en la noche, las zarzuelas «Agua Mansa» (estreno), «Dos Canarios de Café» y el entremés «Celos».

Menudearon los aplausos especialmente dedicados a las señoras Lasanca y Arroyo y a los señores Medina y Hurtado.

Satisfecha puede estar la «Sociedad Lírico Dramática Nacional» por el brillante éxito obtenido en el Teatro Moderno, que no dudamos volverá como tiempo atrás, a albergar en su recinto la buena sociedad josefina.

En el *Varietades, Actualidades y Trébol* se desarrollaron buenas películas cinematográficas.

Teatro América: Ayer se inauguró, en este teatro una nueva temporada de opereta.

La función escogida, fué «El Conde de Luxemburgo».

En su interpretación, lograron algunos aplausos las señoras Ureña y Santigosa y los señores Quirós; Santigosa y Llauradó.

Nuestros Visitantes

Durante la última semana, hemos recibido la amable visita de los señores: Pantaleón Gómez, de Turrialba; Jesús Valverde, de San Mateo; Ruperto Quirós, de Turricuri; A. F. Pirie, de Cartago; doctor J. C. Badilla, de Heredia; Avelino Fallas, de Cantón de Acosta y Gregorio Navarro, de Ojo de Agua.

A todos devolvemos cariñosamente el saludo.

La enseñanza del Castellano en las escuelas públicas de los Estados Unidos

Se ha venido notando que el estudio del idioma español se hace de cada día más popular entre los Americanos, y que los alumnos que dan la preferencia al castellano sobre los demás idiomas extranjeros, han aumentado en número de una manera verdaderamente notable.

El sistema escolar americano provee, primero, una enseñanza primaria en las *Public Schools*, las escuelas públicas propiamente dichas, pues a ellas tienen que concurrir los hijos del americano pobre como del rico, esto es, las escuelas de enseñanza primaria y obligatoria. Luego vienen las *High Schools*, las *Escuelas Altas*, en donde se recibe una instrucción más avanzada, también gratuita, pero facultativa, no admitiéndose en ellas sino a aquellos estudiantes que han pasado con éxito los exámenes finales en las escuelas primarias.

En la ciudad de Nueva York hay 24 *High Schools*, y en 23 de ellas se enseña actualmente el español. Según la estadística compilada recientemente por el Director de la Enseñanza de Lenguas Modernas en Nueva York, el número de estudiantes que hace cuatro años habían elegido el español, de preferencia al francés o alemán, era de 915, mientras que en marzo del presente año, los estudiantes matriculados en las clases españolas alcanzaban el número de 6,952, un aumento verdaderamente extraordinario, y que ha hecho indispensable un cambio muy radical en el personal de enseñanza de dichas escuelas.

Lo que sucede en Nueva York no es más que un eco de lo que ocurre en todo el país, y revela el gran interés que el pueblo americano siente hacia todo lo que atañe a los pueblos de la América Latina. Es evidente que los norteamericanos quieren ahora llegar a conocer más profundamente que hasta aquí a los pueblos con quienes comparten este hemisferio, a comprender sus miras y sus ideales, y a establecer con ellos lazos de una amistad duradera y de una simpatía que sólo puede existir entre gente que se conoce y se respeta mutuamente.

El movimiento ha de redundar, especialmente, en gran beneficio para el comercio de exportación. Los mercados de la América Latina son los más codiciados en Estados Unidos y no hay nada que facilite las relaciones mercantiles y la expansión de los negocios como el conocimiento del idioma y la habilidad de hacerse comprender y de poder estudiar los requisitos de los mercados consumidores.

Es tan ardiente el entusiasmo y afán con que se está propagando la lengua española en las escuelas americanas, que se ha organizado hace poco una Asociación Americana de Profesores de español, la cual abraza en su lista de miembros representantes de esta enseñanza en todas las *High Schools*, colegios y universidades de toda la nación desde Maine hasta California. Esta Sociedad ha resuelto ya publicar una revista trimestral, que se titulará *Hispania*.

MUEBLES

con grandes facilidades de pago

JORGE MORALES BEJARANO

Avenida Central

VERMICIDA VEGETAL

EFICAZ CONTRA LAS LOMBRICES

Es de un efecto seguro e inofensivo a la salud de los niños

DE VENTA EN TODAS LAS BOTICAS

Cera Dental

del Dr. FRANC

Alivia el dolor de muelas instantáneamente y constituye una calza temporal inmejorable

Preparada en la BOTICA FRANCESA

Colchones de paja, crin, lana, balsa y resortes

Jorge Morales Bejarano

Pie de Cuesta de Moras

TENEDOR DE LIBROS Y MECANOGRFO

Práctico en Correspondencia Mercantil

SE OFRECE

Dirigirse a la BOTICA FRANCESA

Sales Aromáticas para el Dolor de Cabeza

Refrescan las membranas que irrita el catarro.

Alivian la jaqueca

Su delicado aroma tonifica los nervios

Botica Francesa - Hermann & Zeledón

SAN JOSE, COSTA RICA, C. A.

Píldoras Antibiliosas Vegetales del Dr. FRANC

El mejor purgante, antibilioso y purificador de la sangre. No produce náuseas, dolores ni cólicos. Curan las calenturas, fiebres, achaques biliosos, resfriamiento, inapetencia y todas las enfermedades que provienen de impurezas y desórdenes del estómago, hígado y riñones.

De venta en la BOTICA FRANCESA

Crema Magnolia

La mejor Crema para blanquear el cutis, comunicándole una frescura sin igual y facilitando la adherencia de los polvos para la cara.

Preparada en la Botica Francesa

HERMANN & ZELEDON

Agua de Colonia Frígida

Loción antiséptica para refrescar el cutis

Alivia instantáneamente el dolor de cabeza, aplicándola en la frente y aspirándola.

Preparada en la BOTICA FRANCESA

HERMANN & ZELEDON